Discrimination et accès aux soins

La stigmatisation, facteur aggravant de l'épidémie

L'association malienne WALE Action-Santé-Population a récemment intégré le réseau Afrique 2000. Le D^r Aly SOUMOUNTÉRA, chef de programmes de l'association, témoigne de son combat quotidien pour lutter contre la stigmatisation des personnes vivant avec le VIH.

"Dans la région de Ségou, l'ONG WALE suit 993 personnes séropositives dont 482 patients ayant initié un traitement antirétroviral dans notre centre de traitement ambulatoire, dont Mme OM et son fils ST. Mme OM est l'une des épouses d'un foyer polygame. ST vit avec sa marâtre (co-épouse de sa mère), situation très fréquente dans notre communauté. La marâtre ignore le statut de l'enfant et naturellement celui de sa co-épouse.



OM, par crainte d'être stigmatisée et mise à l'écart de la famille et de la communauté, n'a pas voulu informer son mari de son statut, et à fortiori ses deux autres coépouses.

Pour prendre ses médicaments antirétroviraux, elle n'avait pas beaucoup de difficultés puisqu'elle pouvait s'enfermer dans sa chambre à l'abri des regards indiscrets. C'est avec le petit ST que les choses se compliquèrent. Elle s'arrangeait au moment venu pour s'isoler avec l'enfant, et lui faire avaler les comprimés sans éveiller le moindre soupçon.

Le premier mois s'est déroulé aux dires de Mme OM sans problème majeur, et elle pensait que cette façon de faire etait la meilleure pour eux. L'équipe de WALE après plusieurs tentatives n'est pas parvenue à changer les choses : OM restait sourde à toute idée d'explorer d'autres possibilités pouvant diminuer sa corvée, cela malgré les explications sur les risques pour l'enfant. À un moment donné, OM a dû séjourner loin de Ségou. Elle se faisait envoyer ses ARV dans un colis de "gombo" (utilisé pour faire la sauce) qui lui parvenait périodiquement de Ségou. Son enfant, quant à lui,

Lors d'une consultation au CTA (Centre de Traitement Ambulatoire) de WALE, l'entretien a révélé l'inobservance dans la prise des médicaments chez l'enfant. Progressivement, l'état de l'enfant se dégradait, et Mme OM a finalement arrêté de conduire l'enfant au centre pour son traitement. Fort heureusement, aujourd'hui, Mme OM a trouvé le moyen de récupérer la garde de son enfant et a repris le chemin du centre où la prise en charge se poursuit avec, bien entendu, des rendez-vous manqués.

Entre temps, ST a eu un petit frère que WALE suit de près.

était demeuré à Ségou.

Discrimination et accès aux soins



L'équipe de WALÉ s'investit au niveau national pour lutter contre les discriminations

WALÉ, nouveau membre du Réseau Afrique 2000

L'association dénommée "WALE Action-Santé-Population" a été créée à Ségou le 17 juin 1997. Le Centre de Traitement Ambulatoire de Ségou (CTAS) de l'association est à l'heure actuelle le plus important centre de prise en charge globale de la région de Ségou. La file active au 31 décembre 2007 était de 993 patients dont 931 adultes (326 H, 605 F) et 62 enfants. Il s'agit des patients dépistés positifs par l'ONG au cours de l'année sous ARV ou non.

En savoir plus : http://wale.segou.net

Notre pays, le Mali peut s'enorgueillir de ses bons résultats en matière de lutte contre le sida : de plus en plus de personnes ont accès aux traitements et à un accompagnement de qualité. La conjonction d'une forte volonté politique des plus hautes autorités et d'un engagement des acteurs tant du secteur public que communautaire a permis cela.

Cependant, l'ampleur de la stigmatisation et de la discrimination, qu'elle soit réelle ou perçue, limite considérablement ces résultats et éloigne la perspective d'un accès à une prise en charge globale de qualité. Cette situation n'est pas compatible avec nos valeurs d'acteurs communautaires, ni avec celles dont se réclament nos sociétés.

La communauté a-t-elle conscience de sa part de responsabilité ?

Il est urgent de développer une réponse structurelle à ces phénomènes de discrimination et de stigmatisation liés à l'infection à VIH pour améliorer la qualité de vie de Mme OM, de ST, et au-delà, la santé publique au Mali".



D^r Aly SOUMOUNTÉRA, Chef de Programmes ONG WALE Ségou - MALI Tél : + 223 20 32 12 97 wale@afribonemali.net

